

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan yang dilakukan peneliti mengenai kritik sosial dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo terdapat 27 data. Setelah itu peneliti dapat menarik kesimpulan bahwa kritik sosial dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo ditemukan data berupa kritik sosial masalah politik, masalah keluarga, masalah gender, masalah moral dan masalah budaya. Kritik sosial yang telah peneliti analisis disimpulkan secara terperinci sebagai berikut.

1. Kritik sosial masalah politik dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo berjumlah empat data. Kritik sosial masalah politik yang tergambar dalam novel ini ialah kritik terhadap kekuasaan dan kewenangan seseorang dalam bertindak.
2. Kritik sosial masalah keluarga dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo berjumlah lima data. Kritik sosial masalah keluarga yang tergambar dalam novel ini ialah kritik terhadap orang tua yang tidak memahami kondisi anaknya, kritik terhadap orang tua yang memaksakan kehendak mereka terhadap anaknya, serta kritikan terhadap pendapat menantu yang tidak terlalu didengar dalam keluarga.
3. Kritik sosial masalah gender dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo berjumlah delapan data. Kritik sosial masalah gender yang dikritik dalam novel ini ialah kritik terhadap pekerjaan yang masih diidentikkan berdasarkan gender dan kritik terhadap perempuan yang tidak diberikan kebebasan dalam menyampaikan suara atau pendapat mereka.
4. Kritik sosial masalah moral dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo berjumlah lima data. Kritik sosial masalah moral yang dikritik dalam novel ini ialah kritik terhadap seorang

akademisi yang melakukan kekerasan kepada mahasiswa, kritik terhadap sikap masyarakat yang kurang peduli terhadap sesama makhluk sosial, serta kritik terhadap orang yang bersikap sombong dan merasa paling hebat dari orang lain.

5. Kritik sosial masalah budaya dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo berjumlah lima data. Kritik sosial masalah budaya yang dikritik dalam novel ini ialah kritik terhadap kebudayaan yang memang baik untuk dipertahankan atau dihapuskan, kritik terhadap budaya patriaki, serta kritik terhadap budaya pamer atau *flexing*.

B. Saran

Berdasarkan hasil analisis kritik sosial dalam novel *Perempuan yang Menangis kepada Bulan Hitam* karya Dian Purnomo peneliti memberikan saran sebagai berikut:

1. Bagi pembaca, penelitian ini diharapkan dapat menambah wawasan kepada pembaca mengenai kritik sosial dan kiranya penelitian ini dapat dijadikan sebagai wadah untuk memperdalam kemampuan dalam memahami kritik sosial dalam sebuah karya sastra yang berkaitan dengan penelitian ini.
2. Bagi lembaga pendidikan, penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi sebagai bahan masukan pengajaran khususnya mata pelajaran Bahasa Indonesia.

Bagi peneliti lain, peneliti berharap semoga penelitian ini dapat menjadi acuan dan tambahan referensi bagi peneliti yang akan melakukan analisis yang berkaitan dengan kritik sosial.